

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

LAS PRODUCCIONES LITARARIAS modernas.

Entre todos los millones de seres que constituyen la especie humana, seguramente que solos unos cuantos individuos privilegiados conocen las funciones del estómago. Y sin embargo todos comen, si bien guardando en este importantísimo acto todos los matices que separan las clases, el gusto, la civilización y la fortuna.

De todos estos seres que comen, solo los fisiólogos, nombre con que se designa á aquellos privilegiados que conocen los arcanos ocultos en sus entrañas, son los que saben comer, científicamente, digámoslo así, y se hallan en estado de utilizar un sin número de leyes y teoremas para la confección de una comida en conformidad completa con las reglas de la Higiene.

A nadie sin embargo se le ha ocurrido que para comer un beaf-teak haya de ser necesario estudiar durante muchos años; pero lo que tampoco ha venido á las mientes de las gentes juiciosas, es que las lecciones y los preceptos de aquellos sabios, que merecian comer admirablemente, si bien á veces lo hacen por casualidad, sean cosa despreciable y baladí é indigna de parar mientes en su trascendencia.

Pues bien: de este mismo modo viven todos los seres racionales, sin que en el mayor número haya surgido quizá la idea de que la vida pueda ser asunto de leyes y principios, y sin que en medio de los tropiezos, las dudas y las amarguras se despierte en su ánimo la exigencia de buscar un consejo ó un guía que experimentado y hábil le ayude y le sostenga.

Cierto es que los filósofos, únicos que de estas cosas entienden, han sido y serán tenidos por mucho tiempo, como gentes inútiles y aun perjudiciales, propios para producir conflictos y trastornar el seso de las gentes sensatas temerosas de Dios y de los hombres. Bien es verdad que muchas de estas mismas gentes sensatas han sentido alguna vez un dolor de estómago que turbó su digestión y que trataron según los sabios consejos de su portera, sin sospechar que habria personas que pudieran igualarla en punto á Ciencia; pero no es menos exacto que algunas otras se dan cuenta de la existencia de los sabios y apelan á ellos para ver de remediar sus dolencias y sacar á salvo su comprometida nutrición. La opinión sin embargo es unánime en cuanto á la prescripción que los pensadores merecen, y de este hecho pudiera sacarse un gran número de consecuencias que vendrian en resumen á probar, que importándole á todo el mundo comer y conservar sano su estómago no es tan universal el deseo de regir su vida por leyes, pagando así un tributo al diabólico prurito de independencia que todos tenemos. Este deseo y este desprecio hacia los que aspiran á dirigir la conciencia humana, es sin embargo bien pueril. A menudo sucede que los *hombres sensatos* rien á mandíbula valiente leyendo en un libro las teorías mas ó menos subversivas de algun socialista que pretende por ejemplo reconocer el trabajo como la única legítima fuente de propiedad. Al cabo de un tiempo mas ó menos largo aquellos hombres sensatos cesan de reir y se esconden y se asustan, y sienten miedo ante una convulsión social en la que miles de

obreros con un fusil en la mano sustentan de tras de una barricada las elucubraciones de aquel loco del libro cuyas doctrinas han ejercido un lento pero ineludible influjo en la sociedad y en la vida.

Todos los que antes rieron de la doctrina tiemblan ante el hecho; todos los que negaban fuerza al argumento comprenden la potencia destructora de la pólvora; todos en fin los temperamentos limfáticos á quienes no seduce la perspectiva de una modificación en su vida se hallan subyugados por la potencia brutal del accidente. Pasa la crisis, se despeja el horizonte y al siguiente dia la sociedad entera rie del fabricante de elucubraciones sin sospechar que él fué el que produjo la conmoción de ayer y el que renovará las sacudida mañana, ejerciendo así intermitente y lentamente su influjo sobre el mundo y sobre la vida.

Nadie sin embargo reconoce que á pesar de no querer escuchar los consejos de los disectores de conciencias, son ellos los que guían y los que concluyen por formar una especie de atmósfera que se siente pero que no se palpa. De esta atmósfera mas ó menos pura y mas ó menos conforme á la verdad y á los tiempos, nacen una infinidad de corrientes de pensamiento que se traducen al fin en las obras todas de una época, en la que las artes no retratan mas que el ideal sentido y pensado por los contemporáneos. Es pues un axioma, que al modo como puede clasificarse una planta por la inspección de su semilla, se puede deducir de la elevación y carácter de un ideal histórico, la dirección y sentido de las artes todas de aquel tiempo.

Estas que dejo arriba apuntadas larguísimas reflexiones se me han venido á mientes repetidas veces cuando he tenido ocasion de leer una novela ó un drama y en los que he tratado de buscar la significacion y trascendencia del ideal que encerraban para alimentarme con él y dar un poco de reposo á mi asendereado espíritu. En ellas he visto, y casi puedo dar la regla como general, una petrificacion tan completa de los resortes generosos del corazon y del sentimiento, una tan microscópica pequeñez en los apetitos, que si segun los principios que antes señalaba, llegaran á encarnarse en el sentido popular, fuera menester un nuevo Antecristo que despertara en las conciencias algo de la purísima luz que la mente humana contiene. Si, en efecto, llegara á ser el ideal de la vida en el pueblo lo que los literatos ofrecen en las producciones dramáticas ó en las novelas, creo que seria menester confiar demasiado en la bondad de los hombres para no pensar que las naciones habian superado en corrupcion á todo lo que hasta el presente se ha conocido en la Historia.

Llego pues al tema de que me alejaron involuntariamente los precedentes soliloquios que yo tenia guardados desde hace mucho tiempo y que mi moderado deseo de hablar me ha hecho dar á luz. Como el espacio me falta sin embargo, reservo para otra ocasion el análisis de algunas producciones literarias que forman escuela y que han adquirido una gran celebridad.

C.

CRÓNICA GENERAL.

Hace mucho tiempo que en esta localidad se notaba un esceso relativo de calderilla, pero hoy á causa sin duda de la que recientemente se ha conducido á esta capital, veinte mil y pico de duros, las transacciones son dificultísimas, por que no se ofrece mas que *metralla* en todas partes, y los cambios se han elevado al escandaloso precio de un cuatro ó cinco por ciento.

Lo que aqui acontece es consecuencia natural de no distribuir equitativamente el numerario de todas clases entre las diferentes provincias; y esto es sensible, porque los habitantes de las que cargan con un esceso de la moneda que menos se aprecia, experimentan quebrantos y continuos perjuicios que una buena administracion debe siempre tener previstos á fin de evitar conflictos.

Hecho el sorteo para ultramar, anteayer hicieron saca de quintos en el depósito de esta capital las diferentes armas del ejército.

El hijo de esta ciudad, comandante graduado, capitán de infantería y amigo nuestro, D. Joaquin Gracia Hernandez, ha sido nombrado secretario de la sumaria formada en Madrid al general Merelo.

Hemos tenido el gusto de ver en el Bazar de Novedades de D. Santos Lartiga, aparatos telefónicos de varias clases en cuya casa se hallan de ven-

ta, como igualmente hilos de cobre recubiertos con destino al uso de dichos aparatos.

Ha visitado nuestra redaccion *El Anunciador Catalán*, periódico que se publica en Barcelona. Agradecemos la visita, deseando al colega todo género de prosperidades.

En la Capitanía general de Cataluña se han reunido algunos cabos, subcabos y jefes de los somatenes de la alta montaña. Parece que dicha reunion obedece á las noticias que han circulado de que determinado bando político trataba de turbar el orden público.

¿Hasta cuando han de durar las desgracias que afligen á nuestra querida patria?

Nuestro querido amigo, D. Alberto Bosch, secretario de la sociedad económica de Madrid, se presenta candidato por el distrito de Roquetas (Tortosa.)

Por personas procedentes de los partidos de Alcañiz é Híjar nos consta que se va haciendo difícil la situacion de aquella zona, á consecuencia de la escasez de aguas. La cosecha de la cebada puede darse por perdida en muchos puntos y la misma suerte se augura á los trigos si no llueve en lo que resta de mes.

El estado de miseria en que han quedado los pueblos se refleja hasta en el número de redenciones del servicio militar que se han verificado. Hasta ahora son pocos los que han redimido su suerte.

Un grave incidente se ha producido en la escuela militar de San Gyr que como es sabido sirve para educar los jóvenes que se destinan á la oficialidad del ejército francés. Cincuenta alumnos habian dirigido una felicitacion al Papa ofreciéndole sus servicios y su sumision reconociéndose soldados de la religion católica antes que soldados de la Francia. Un alumno, cuya firma habia sido solicitada, consultó á sus superiores que se apoderaron de la felicitacion, impidiendo que llegase á su destino. Así hubiera terminado el incidente á no haber llamado los periódicos la atencion del gobierno que se ha visto precisado á abrir una informacion, pues que semejante acto constituye una verdadera falta de disciplina. El tono de la felicitacion es en efecto poco lisonjero para el gobierno constituido.

Se han refundido en una sola las dos empresas que sostenian en competencia los coches que salian de esta capital con direccion á Sagunto y Calatayud. Prepárense, por consiguiente, los viajeros á pagar en lo sucesivo precios exorbitantes por los billetes.

Anteayer por la tarde ocurrió en esta capital una desgracia sumamente sensible. Parece ser que una madre cometió la inadvertencia de

salir de casa dejando sola en la cocina á una niña de 4 años, la cual se aproximó al fuego cayendo de bruces en él y muriendo abrasada. Con frecuencia oimos referir hechos semejantes al presente en esta poblacion y es doloroso que las imprudencias de ciertas madres den muchas veces lugar á estos desagradables sucesos.

A un Sr. Obispo de una diócesis inmediata á la nuestra parece que le han sido hechas proposiciones por una casa madrileña para la cesion al 25 por 100 de las láminas procedentes de los atrasos del clero, pero que dicha proposicion ha sido mal acogida por muchos perceptores de los mencionados atrasos, fundándose para ello en que el precio á que se cotiza en Bolsa el 2 por 100 amortizable interior excede de 27,50.

Sin que aqui medie el Ilmo. señor Obispo, algo parecido hemos oido decir nosotros con respecto á esta diócesis, y damos la voz de alerta, tanto al personal del clero como á los particulares y Ayuntamientos de los pueblos que, procedente del anticipo reintegrable, tienen tambien algun papel del que se trata, para que no sean incautos dejándose coger en las redes que les tienden los logreros de todas clases.

Segun datos estadísticos, á causa de la phylloxera, actualmente pierde Francia veinte millones de renta. Importa mucho, pues, que las Autoridades tomen las mejores disposiciones para evitar que venga sobre nuestro territorio esta nueva plaga; de la que recientemente, segun tenemos entendido, se ha ocupado la Junta provincial de Agricultura.

Escriben de Falset diciendo que una fuerte helada ha muerto casi todos los almendros, dándose por destruida la cosecha de la almendra durante este año en toda la comarca del Priorato y riberas del Ebro.

Asimismo han sido perjudicadas algunas cepas que comenzaban á brotar.

En Huesca, segun dice el *Diario* de aquella capital, han dejado de presentarse en caja algunos mozos correspondientes al cupo de la ciudad serriana.

El presupuesto de marina de la Gran Bretaña asciende 55.000.000 de duros: el de España á cinco millones.

Dice el *Diario de Avisos de Zaragoza*. «Anoche llegó á esta capital, y esta mañana ha debido salir para Híjar, nuestro amigo el ilustrado ingeniero D. Hermenegildo Gorriá. Su viaje se relaciona con el proyecto de construir un pantano que asegure el riego á la feraz comarca de aquella villa, Albalate del Arzobispo, Puebla de Híjar y Urrea de Gaen.»

Dice un periódico:

«La señora duquesa de Medinaceli, iniciadora del pensamiento de crear una asociacion para el desarrollo de la industria agrícola, ha invitado á di-

versas personas, representantes de la propiedad, del comercio, de la industria y de las letras, á un almuerzo en su palacio, con el fin de esponer su proyecto y ver la mejor manera de llevarle á cabo.

Cultos.

SANTO DE HOY.—Stos. Ruperto ob., Filete, senador y mr.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1/4. En este Santo tiempo de cuaresma, despues de la visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuacion el cántico. Aplacad Señor tu ira. Los Martes, Viernes y Domingos en vez de plática, será el ejercicio solemne del Santo Via-Crucis. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la 3.^a orden de San Francisco.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50.
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2,	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12,	á 17,

Teruel 26 de Marzo de 1878.—
Mariano Narbon.

Precios del Almudi.

Trigo.—Chamorra superior, á. 41, rs.
 Id. Chamorro, á. 38, »
 Id. Jeja, á. 37, »
 Id. Candeal á. 39, »
 Id. Royo á. 39, »
 Id. Morcacho á. 31, »
 Id. Centeno, á. 25,75 »
 Cebada, á. 20, »

Teruel 26 de Marzo de 1878.—
Carlos Jordan.

TEATRO.

Sabroso fué para el público, el Domingo por la noche, *El pan de la emigracion*; pues cuantos en su condimento intervinieron hicieron ver que se interesaban grandemente en hacerlo lo menos amargo posible. Por eso recibieron nutridos y prolongados aplausos y se vieron obligados á repetir varias veces, á peticion de aquel. Celebramos muchísimo que la señorita Segura (J.) se halle ya restablecida de su indisposicion gutural, y deseamos que esta y su simpática hermanita canten de vez en cuando algun duo como el de la *Norma*. Ya ven que el público sabe aplaudir y se muestra obsequioso. El teatro se halló bastante concurrido, y los habitantes del *paraiso* no nos *obsequiaron*, como de costumbre, con sus treinta mil flechas de papel, lo que celebramos muchísimo. Poco á poco nos iremos civilizando.

En la noche del Lunes fué menor el número de espectadores en las butacas; pero no decreció así en las plateas, palcos y *paraiso*: en este los *angelitos (terrenales)* eran muchos y

no de los mas *tiernos*. La comedia titulada *Oros: copas, espadas y bastos* fué muy justamente aplaudida; y los señores aficionados Espinosa é Ibañez (N.) nos hicieron ver una vez más que su aficion al teatro merece ser cultivada: el segundo de estos señores, por el caracter especial del papel cuya ejecucion le había sido confiada y por la propiedad con que lo desempeñó, entretuvo agradablemente al público. Y no estuvieron ménos en su lugar todos los aficionados que tomaron parte en la conocida zarzuela *En las astas del Toro*, que fué puesta en accion con muchísimo acierto.

Recomendamos la lectura del anuncio del Café Nervino, pues aunque es ya de todo el mundo conocido por las muchas curaciones que con él se han verificado y verifican diariamente, podrán convencerse una vez mas de la conveniencia de su uso, tanto los enfermos para curarse, como las personas sanas para evitar las enfermedades.

ÚLTIMA HORA.

Por circunstancias que no nos explicamos no hemos recibido los telegramas de nuestro servicio particular.

SECCION DE ANUNCIOS.

Para un pueblo importante de la provincia de Zaragoza se necesita un Cirujano puro. Dirigirse á D. Agustin Ungria, San Juan 54, Teruel.

Se vende ó arrienda un tinte en el pueblo de Camarillas con todo lo necesario para trabajar.

El dueño Antonio Galindo, vive en el mismo pueblo.

VENTAS.

Se vende una casa en el arrabal de esta ciudad, calle del Mesón de Játiva, núm. 8. En la mayor, núm. 2, del mismo barrio, darán razon. 6-3

Otra: La casa núm. 25, de la calle de Carasco, en esta ciudad, se vende; en la misma darán razon. 3-3

A voluntad de su dueño, el Sr. Conde de Faura, se venderán en el pueblo de Alfabra y día 31 del presente mes de Marzo, en subasta pública y ante Notario, diferentes fincas rústicas y urbanas cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto todos los días en la habitación del Administrador del Ilmo. señor Baron de Escriche, en Ternel Casa de Correos.

La casa número 24, de la calle del Tozal, de esta ciudad, se vende. En el fielato de la nevera darán razon.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
SECRETO ÁRABE EXCLUSIVO
del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastroehepato intestinal,

histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salúfero por las enfermedades que evita su uso diario, y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—**DEPÓSITO CENTRAL:** Carretas, 29, principal, derecha.—Se manden prospectos gratis á quien los pida. P. 2—

LA COMPAÑÍA FABRIL, SINGER.**Unica casa en Teruel.**

18 calle del Salvador 18.



Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura. No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

18 calle del Salvador 18.

EMPRESA DE LA Andorrana.

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hija y Azayla.

Todos los días pares sale un carruaje de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mismo día á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

Precios.

De Andorra á Zaragoza. 32 rs. vn.
De Andorra á Hija. 8 » »
De Hija á Azayla. 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferrocarril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el exceso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los días impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

Despacho de billetes.

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm 6.
Id. Hija, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.

Nota para conocimiento del público.

De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hija salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdealgorfa, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferrocarriles de Valencia á Barcelona. 12-8

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.